







Manusia adalah makhluk yang berakal budi. Manusia dapat dipandang dari berbagai sudut, karena ia memiliki multi dimensi. Biologi, Psikologi, Sosiologi. Antropologi dan lain-lain.<sup>6</sup>

Sedangkan pendapat Brahma mengatakan, bahwa manusia adalah makhluk yang terpenting sekali. Manusia adalah gabungan dari berbagai, yakni baik dan buruk, karena manusia itu terdiri dari Brahma tubuh kasar, roh kasar (hati) dan roh yang lebih halus yang dinamakan *Mahat*.<sup>7</sup>

Kelahiran sebagai manusia adalah merupakan kelahiran yang paling utama, sebab hanya manusia yang mampu untuk berbuat kebaikan maupun berbuat keburukan. Namun, karena manusia itu makhluk yang mempunyai kelebihan yang berupa potensi akal pikir, maka seharusnya manusia itu mampu untuk melebur perbuatan buruk ke perbuatan yang baik. Sebab hanya perbuatan baiklah yang mampu memberikan kebahagiaan. Misalnya manusia akan terhindar dari kelahiran dan kematian yang berulang-ulang. Hal ini sebagaimana telah dijelaskan kitab *Sarasamuccaya*, seba-

---

<sup>6</sup>-I.Gede Surya, Ida Bagus Kade Sindhu dan I Gusti Ketut Dalem, *Agama Hindhu Sebuah Pengantar*, CV. Kayumas Agung Denpasar, cet.I, 1994, hal. 57.

<sup>7</sup>-Moh. Refai, *Perbandingan Agama*, Wicaksana, Semarang, cet. VII, 1984, hal. 82.











sempurna, sehingga memenuhi syarat untuk bersatu kembali dengan Tuhan.

Jadi Atma dalam diri manusia maupun dalam binatang dan tumbuh-tumbuhan sifatnya kekal dan tidak bisa musnah dan mati, karena Atma itu bersumber dari Sang Pencipta. Apabila manusia manusia mati, maka yang mati itu jasadnya, sedangkan Atma atau rohnya akan kembali ke asalnya, atau bisa jadi menjelma kembali ke dunia menjadi binatang atau tumbuh-tumbuhan atau manusia lagi yang lebih tinggi derajatnya, hal ini sesuai dengan karmanya (perbuatan baik dan buruknya).

Ajaran yang tersebut di atas sebagai mana dalam *Bagawad Gita* sebagai berikut :

Aham atma gudakesa sarwa-ghutasaya-sthitah, aham  
adis ca madhyam ca bhutanam anta ewa ca.

I, O Gudakesa (Arjuna), am the self seated in the  
hearts of all creatures. I am the begining, the  
middle and the very end of beings.

Wahai Gudakesa (Arjuna), Aku adalah sang Diri  
yang bersemayam dalam hati semua makhluk. Aku  
adalah permulaan, pertengahan dan penghabisan  
dari semua ke beradaan ini.<sup>13</sup>

#### Bhagawad Gita X-20

Jadi jelas dalam Hindhu, manusia memiliki sifat ke Tuhanan dalam artian bagian dari diri manusia, yakni

---

13-I Wayan Maswinara, *Bhagawad Gita*, Paramita, Surabaya, cet. I, 1997, hal. 336.









Kemudian bagaimana perkembangan embrio di dalam kandungan? dalam buku "Menapak Kehidupan" dijelaskan sebagai berikut :

Setelah melalui hubungan padav rtu (musim) yang sesuai bagi timbulnya kehamilan, ia (janin terbentuk di dalam kandungan) seperti air pada malam yang pertama: pada malam yang ketujuh, ia seperti sebuah gelembung ; dan pada akhir tengah bulan ia menjadi sebuah bola. Pada akhir dari 1 bulan, ia mengental ; dalam 2 bulan kepala terbentuk: dalam umur 3 bulan daerah sekitar kaki: dan pada bulan ke-4, daerah sekitar perut, pinggang dan juga mata kaki terbentuk: pada bulan ke-5, tulang belakang (spinal) : pada bulan ke-6 bagian muka, termasuk hidung, mata dan telinga: pada bulan ke-7 ia bersatu dengan Jiwa (Atma) : pada bulan ke-8 ia menjadi sempurna (organ-organnya lengkap) : pada bulan ke-9 ia menjadi gemuk.<sup>20</sup>

Demikianlah proses kejadian badan atau tubuh jasmani pada manusia. Dan badan jasmani ini tidak akan berfungsi tanpa adanya penggerak. Adapun sang penggerak itu adalah jiwa atau Atma yang merupakan percikan dari Sang Hyang Widhi. Maka dengan adanya jiwa (*Atma*), manusia bisa merasakan senang dan sedih. Dan ini yang dikatakan dengan merasakan senang dan sedih. Dan ini yang dikatakan dengan kesadaran, kesadaran akan rasa sedih dan rasa senang tidak bisa diketahui oleh orang lain, karena kesadaran itu adalah merupakan kesadaran individual jiwa setiap orang.

---

<sup>20</sup>-Sanatana Dharmasrama Surabaya, *Menapak Kehidupan*, Paramita, Surabaya, cet.I, 1991, hal. 37.



Dengan adanya keterangan atau penjelasan yang di ambil dari kitab *Veda*, *Bgahawad Gita*, *Sarasamuccaya* dan sumber-sumber lainnya, maka telah jelas bagaimana proses kejadian manusia itu, namun tentang kejadian manusia pertama yaitu Manu tidak ada uraian atau penjelasan yang rinci, hanya menjelaskan bahwa makhluk yang berfikir, yang menciptakan dirinya sendiri, itulah yang dianggap sebagai manusia pertama. Kemudian proses kejadian manusia selanjutnya yang merupakan keturunan dari Manu yang merupakan makhluk sempurna sudah ada kejelasannya, memang ada kesamaan dengan kejadian makhluk menjadi makhluk lainnya, hanya saja proses kejadiannya yang berlainan, di mana kejadian manusia yang lebih sempurna dari makhluk lainnya.

### **C. Tujuan Manusia Dijadikan**

Tujuan manusia adalah merupakan suatu rangkaian bahwa manusia hidup ini apa yang menjadi tujuan utamanya, sehingga mencapai kebahagiaan atau mencapai sesuatu yang menjadi harapan bagi setiap manusia adalah untuk mencapai Tuhan melalui ibadah. Segala pengetahuan, pengalaman, dan kegiatan diarahkan untuk tujuan itu. Segala yang dimakan, segala yang didengar, harus diaba-





nusa ngaranya, yadyapi candalayoni tuwi.

Oleh karena itu, janganlah sekali-kali bersedih hati: sekalipun hidupmu tidak makmur: dilahirkan menjadi manusia itu, hendaklah menjadikan kamu berbesar hati, sebab amat sukar untuk dapat dilahirkan menjadi manusia, meskipun kelahiran hina sekalipun.<sup>24</sup>

Manusia lahir ke dunia ini, menurut Hindhu dianggap sebagai penderitaan, untuk itu manusia berusaha melepaskan penderitaan itu dengan berbuat baik sebanyak mungkin agar bisa bersatu kembali dengan asalnya sehingga terlepas dari rangkaian kelahiran dan kematian yang berulang-ulang yang dalam agama Hindhu disebut dengan *Samsara* atau *Punarbhawa*. *Punarbhawa* berasal dari kata *Sansekerta* yaitu *Punar* (lagi) dan *Bhawa* (menjelma). Jadi *Punarbhawa* ialah kelahiran yang berulang-ulang yang disebut juga *Penitisan* atau *Samsara*.<sup>25</sup>

Adapun penjelmaan atau kelahiran kembali adalah tergantung dengan hasil *karmanya* (perbuatannya), maka apabila dilahirkan menjadi manusia adalah suatu keberuntungan karena hanya manusia yang bisa melebur perbuatan buruk menjadi perbuatan yang baik. dan apabila manusia telah berbuat yang baik maka akan lebih mempercepat untuk melepaskan *Samsara* dalam dunia ini. Sebagaimana disebutkan dalam *Sarrasamuccaya* sebagai berikut :

24. I Nyoman Kajeng, dkk., op.cit., hal. 8-9.

25. *Upadeca*, op.cit., hal. 29.



Adapun segala gerak dan aktifitas yang dilakukan itu baik yang disengaja atau yang disadari maupun yang tidak disadari, kesemuanya itu menurut ajaran Hindhu adalah *karma*.

*Karma* artinya bukan saja perbuatan, tetapi juga hasil dari perbuatan. Sesungguhnya akibat dari perbuatan bukanlah sesuatu yang terpisah dari perbuatan itu sendiri. Ia merupakan bagian dari perbuatan dan tak dapat dipisahkan darinya, bernafas, berpikir, berbicara, melihat, mendengar makan dan sebagainya, semuanya itu adalah *karma*. Berpikir merupakan *karma* mental. *Karma* merupakan jumlah rangkaian perbuatan pada kehidupan ini maupun pada kelahiran-kelahiran terdahulu.<sup>27</sup>

Jadi setiap perbuatan di dunia ini baik atau buruk akan memberikan hasil dengan kata lain, bahwa segala perbuatan itu baik maupun buruk akan mendatangkan hasil. Dan perbuatan yang baik (*cubha karma*) membawa hasil yang menyenangkan atau baik, dan perbuatan yang buruk (*acubha karma*) membawa hasil yang tidak baik.

Dalam buku Intisari Ajaran Hindhu dikatakan bahwa *karma* itu ada tiga macam, yaitu : *Sancita* (timbunan *karma*), *Prarabdha* (*karma* menyuburkan), dan *Kriyaman* atau *Agami* (rangkaiian *karma*), dengan penjelasan sebagai berikut :

*Sancita*, adalah semua timbunan *karma* masa lalu, yang baginya terlihat ada karakter manusia, pada kecenderungan-kecenderungannya, pembawaan, kemampuan dan

<sup>27</sup>.Yayasan Sanatana Dharmasrama Surabaya, *Intisari Ajaran Hindhu*, Paramita, Surabaya, cet. I, 1997, hal. 74.





1. Dengan cara menyanyikan lagu-lagu pujaan.
2. Dengan cara mempelajari dan mengenal Tuhan kemudian mengajarkannya.
3. Dengan cara melakukan yajna dan memenuhi aturan yang digariskan.
4. Dengan cara membaca do'a-do'a mantra.<sup>29</sup>

Keempat cara itulah mula-mula telah dikemukakan yang lazim dilakukan oleh orang-orang pada waktu itu. Dari ajaran itu kemudian dikembangkan menjadi beberapa *yoga* yaitu :

1. *Karma Yoga* , adalah jalan pelayanan tanpa kepentingan diri sendiri secara ikhlas dan merupakan suatu latihan pengendalian keinginan.
2. *Bhakti Yoga* , adalah jalan bhakti semata-mata pada Tuhan dan merupakan latihan pengendalian emosi.
3. *Raja Yoga* , adalah jalan pengendalian diri.
4. *Jnana Yoga* , adalah jalan kebijaksanaan dan melatih kecerdasan serta penalaran.<sup>30</sup>

---

<sup>29</sup>-Gede Pudja, MA., SH., *Theologi Hindu (Brahma Widya)* Yayasan Dharma Sarathi, Jakarta, 1992, hal. 41-42.

<sup>30</sup>-I Ketut Madra, *Kumpulan Karya-karya Pilihan Tentang Sadana*, Paramita, Surabaya, cet.I, 1995, hal. 3.

Dengan demikian jelas bahwa tugas dan kewajiban dijadikannya atau dilahirkannya sebagai manusia adalah agar senantiasa berbuat baik yaitu selalu bertaqwa, dan bukan sebaliknya yaitu melakukan perbuatan yang tidak baik dan tidak sesuai dengan takaran kerohanian.

Dalam mengungkapkan tujuan dijadikannya manusia maka tidak lepas harus pula menyinggung masalah kehidupan, tatacara/aturan kehidupan dalam bermasyarakat. Karena dalam Hindhu kehidupan manusia adalah mempunyai tata aturan yang telah ditentukan yang dikenal sebagai tata masyarakat atau disebut dengan *catur warna*, karena didalam *catur warna* inilah manusia bisa menjalankan kehidupannya yang sesuai dengan tingkatannya.

Dalam *catur warna* (empat kasta) kata warna berarti : sifat dan bakat kelahiran dalam mengabdikan pada masyarakat, berdasarkan kecintaan yang menimbulkan kerja. Jadi kata warna diterangkan sebagai sifat dan bakat kelahiran dalam mengabdikan masyarakat, bukan menunjukkan kedudukan atau status karena kelahiran. Empat kasta atau *catur warna* tersebut yaitu : Brahma, Ksatriya, Waisya dan Sudra.

Brahma adalah golongan karya yang setiap orangnya memiliki ilmu pengetahuan suci dan mempunyai bakat kelahiran untuk mensejahterakan masyarakat, negara dan umat manusia, dengan jalan mengamalkan ilmu pengetahuannya dan dapat memimpin upacara keagamaan.

Ksatriya adalah golongan karya yang setiap orangnya memilih kewibawaan, cinta tanah air serta bakat

kelahiran untuk memimpin dan mempertahankan kesejahteraan masyarakat negara dan umat manusia berdasarkan dharma.

Eaisya adalah golongan karya yang setiap orangnya memiliki watak tekun, terampil, hemat, cermat dan keahlian serta bakat kelahiran untuk menyelenggarakan kemakmuran negara dan kemanusiaan.

Sudra adalah golongan karya yang setiap orangnya memiliki kekuatan jasmaniah, ketaatan, serta bakat kelahiran untuk sebagai pelaku utama tugas-tugas memakmurkan masyarakat, negara dan umat manusia, atas petunjuk golongan karya lainnya.<sup>31</sup>

Pada prinsipnya sistem kasta mempunyai banyak pengaruh terhadap tugas kehidupan. Namun dari pengertian warna dalam segala cabangnya maka dapat dimengerti bahwa tidak ada lagi pemisah-pemisah antar golongan dalam bermasyarakat yang berdasarkan status kelahiran. Semua orang adalah termasuk golongan karya, pemisahan hanya disebabkan karena pembagian kerja, pemisahannya hanya disebabkan karena pembagian kerja yang didasarkan pada bakat masing-masing golongan karya.

Dengan demikian kasta yang mewarnai golongan masyarakat itu akan berangsur-angsur akan hilang dan tidak ada lagi batas pemisah antar golongan itu. Karena dalam fungsinya masing-masing individu, golongan dan agama adalah merupakan kesatuan, yaitu untuk memelihara masyarakat dan mensejahterakannya dan tidak untuk menciptakan kedingkian dan permusuhan dalam masyarakat itu.

---

<sup>31</sup> Harun Hadiwijoyo, *Agama Hindhu dan Buddha*, BPK Gunung Mulia, Jakarta, cet. IX, 1994, hal. 155-156.



Semua manusia harus hanya berfikir tentang tugas dan kewajiban-nya masing-masing kasta tanpa melihta lebih tinggi atau lebih rendahnya kasta seseorang itu.

Demikianlah tentang uraian tujuan manusia dijadikan dalam agama Hindhu. Sengaja penulis uraikan mengenai masyarakatlah kasta dan kedudukannya dalam masyarakat, karena sesungguhnya kasta adalah merupakan bagian dari tujuan manusia dijadikan.

#### D. Kehidupan Manusia Setelah Mati

Dalam keyakinan agama Hindhu bahwa manusia yang telah mati akan mengalami hidup kembali bahkan sampai berulang-ulang. Kehidupan kembali ini disebut dengan *Punarbhawa (reinkarnasi) atau Samsara*.

Adapun yang mengalami kematian adalah badan jasmani karena badan jasmani itu terbuat dari unsur-unsur *Pancamahabhuta*, yaitu unsur prathivi (tanah), ether, panas, udara dan unsur air. Sedangkan roh atau Atman tidak akan mengalami kematian, binasa ataupun kehancuran, ia akan tetap hidup kekal dan abadi.

Jadi jika orang telah meninggal dunia, maka badan jasmanai itu akan hancur dan terurai kembali kepada kelima unsur tersebut. Sedangkan roh atau Atman akan tetap hidup dan mencari badan yang baru, sebagaimana dijelaskan dalam *Bhagawad Gita II-22* sebagai berikut :



Wujud baru dari roh itu bergantung kepada karmanya (amat perbuatan) ketika ia hidup di dunia. Sebab setiap perbuatan di dunia baik ataupun buruk akan memberikan hasilnya. Perbuatan yang baik akan membawa hasil yang baik dan menyenangkan, dan perbuatan yang buruk akan membawa hasil yang tidak baik dan kedukaan. Karma atau perbuatan yang buruk atau tidak baik itu akan mempengaruhi roh atau Atman jatuh di dalam neraka, dimana ia mengalami segala macam siksaan. Dan bila hasil perbuatan buruknya itu telah habis terderita maka ia akan menjelma kembali ke dunia sebagai binatang. Sedangkan apabila perbuatan-perbuatan yang dilakukan baik maka ia lahir di sorga, dimana ia dapat menikmati berbagai kebahagiaan. Dan apabila hasil perbuatan-perbuatan yang baik itu habis dinikmati, maka ia menjelma kembali ke dunia sebagai orang yang utama, dan dengan mudah ia mendapatkan pengetahuan yang utama agar ia bisa mencapai moksa yaitu bersatunya Atman dan Brahma yang merupakan tujuan utama dari dilahirkannya manusia.

Demikianlah uraian tentang kemana manusia setelah mati. Dimana orang yang telah mati untuk sementara waktu rohnya berada di surga atau neraka, hal ini sesuai dengan karmanya sewaktu ia hidup di dunia. Dan setelah itu roh akan menjelma kembali ke dunia.

